

# Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista  
Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local (U. G. T.)

Mientras en Londres están esperanzados en los resultados que pueda dar la Comisión de encuesta recientemente ideada para dictaminar sobre los bombardeos aéreos de ciudades españolas, las aviones de Hitler y Mussolini bombardearon ayer Castelldefels, Garraf, Gava y Vilaboy, pueblecitos sin ningún objetivo militar.

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN Y VALLEROS:  
Avenida del capitán Pedro Riera, 39  
Teléfono: 84 PRECIO: 0'16

Mahón, sábado 2 de Julio de 1938  
III Época-Año VIII Núm. 603

## Aún vivirán suficiente tiempo aquellos que se mostraron injustos con el pueblo español, para arrepentirse de su profundo error

Los artículos de Blum

### La verdad, no puede permanecer oculta

El ex presidente del Consejo de ministros de Francia, el socialista Leon Blum, viene publicando estos días en el diario «Le Populaire», unos artículos sobre la no intervención. En ellos, el líder del socialismo francés, adopta una actitud bien distinta a la sustentada hasta ahora.

Los artículos de León Blum, dan la sensación de que dicho político se ha convencido de que la no intervención solo ha servido para crear dificultades casi insuperables a la República española y facilitar los planes del fascismo italiano alemán con evidente peligro para las propias naciones que idearon y han venido manteniendo tan funesto sistema.

Fundadamente, llegamos a dudar de que Blum reconociese algún día su error. Su tardanza, justificaba nuestro escepticismo. Pero, aunque tarde, la rectificación se ha producido, aunque ya no llegue a tiempo para ahorrarnos muchos sufrimientos que Blum pudo habernos evitado, no ya cuando era Presidente del Consejo francés en 1936, sino cuando volvió a serlo, en Marzo último.

Leon Blum, considera fracasada la no intervención creada y mantenida por él, la cual constituyó su bandera en materia de política extranjera con respecto a nuestro conflicto. Blum quiso evitar una conflagración europea y creó las condiciones para que el fascismo realizara su ensayo bélico en nuestro país. Blum pretendió circunscribir la guerra española dentro su propio marco, y su actitud hizo posible el mantenimiento de la intervención más odiosa e injusta.

Queremos creer en la buena fe de Blum al iniciarse la rebelión de Franco, pero es imperdonable su ceguera mantenida durante cerca de dos años. En un gobernante de su talla no cabe la candidez cuando están en juego no ya la vida y el porvenir de un pueblo que quiere ser libre, sino el futuro de la propia patria. El pueblo español, puede decir bien alto que si a estas horas se ha salvado la independencia de España y evitando una acción del fascismo contra Francia, ello ha sido a costa de un cúmulo de sacrificios y de la voluntad y tesón de nuestro Ejército Popular y de la retaguardia republicana.

Sin esto, España habría ya desaparecido del mapa de Europa asfixiada por la no intervención y Francia se vería seriamente amenazada.

No lanzamos lamentaciones. Hemos demostrado ser un pueblo digno y capaz de luchar contra la maldad de unos y la incompreensión de otros. Pero queremos sí, apuntar el hecho, porque conviene su examen. El propio inspirador de una política que nos ha venido privando de adquirir los medios indispensables para defendernos, comprende y pregona su error. Y es más, aboga para que Francia reanuncie legalmente un sistema que ha sido transgredido por quienes, claro está, no podían hacer honor a su firma, porque no tienen honor.

La postura de Blum, incitando al Gabinete Daladier a abandonar la política que él trazara, resulta un tanto particular. Quien se mostró tan falto de energía y pudo ser engañado durante tanto tiempo, ha calibrado a la vez la magnitud de su equivocación y tiene interés en que la rectificación no se demore un momento más. A pesar de cuantas desventajas nos proporcionó su actitud pasada, felicitémonos de su actitud presente, aunque venga tarde para remediar el mal hecho.

### Comisión Central de Abastecimientos

En la reunión celebrada el día 22 del pasado Junio, se tomaron entre otros, los siguientes acuerdos:

Aprobar la distribución de 4.300 kilos de azufre y retirados 2.300 kilos del motovelero «Pons Martí» y 2.000 del patrón del motovelero «Cala Marsal», presentada por la Comisión Permanente.

Aprobar la distribución presentada por la Comisión Permanente, de 15.000 kilos de cebollas, correspondiendo 300 gramos por individuo que se entregará de una sola vez.

Aprobar la distribución de 50.000 kilos de aceite procedentes de Jaén, que se repartirán a razón de un cuarto de litro por semana e individuo, empezando el día 20 del actual y terminando el día 17 de Julio.

Quedar enterados de la instancia dirigida por el Sindicato Agrícola «Unión de Obreros Agrícolas» a esta Junta Central, solicitando aumento de precio de las patatas y la retención por parte de los payeses de la cantidad de cebada y avena necesaria para la manutención del ganado particular de cada uno de ellos, acordando pase a estudio de la Ponencia de Agricultura.

Vista la instancia dirigida a esta Junta Central por los empleados de las Consejerías Municipales de Abastos de Menorca, en la que solicitan aumento de jornal debido al sufrido por los artículos de primera necesidad, y previo informe de la Ponencia correspondiente, se acordó por unanimidad aumentar los sueldos en que hasta ahora se había retribuido a dicho personal, quedando en la forma que se detalla por lo que respecta a Mahón:

- 1 Consejero Delegado a 600 pesetas mensuales.
- 1 Encargado de Oficinas a 600 id. id.
- 3 Oficiales primeros a 550 id. id.
- 1 Cajero a 550 id. id.
- 4 Oficiales segundos a 500 id. id.
- 1 Auxiliar primero a 300 id. id.
- 5 Auxiliares segundos, 250 id. id.
- 1 Meritorio a 175 id. id.
- 1 Portero a 175 id. id.
- 2 Encargados de Almacén a 450 id. id.
- 9 Mozos de Almacén a 400 id. id.
- 1 Carrero a 400 id. id.
- 2 Auxiliares de Almacén a 225 id. id.
- 1 Inspector de Pescadería a 325 id. id.
- 1 Distribuidor de Carbón a 325 id. id.

Hay un Oficial de primera que percibe 300 pesetas mensuales por servicio militar, al cual se le retribuirá solamente con la diferencia de 250 pesetas.

Los artículos de Leon Blum demuestran a Europa que nosotros tuvimos y seguimos teniendo la razón y que se equivocaron lamentablemente quienes aspiraban a aprisionar las locas ambiciones del fascismo italiano alemán dentro los límites de unos acuerdos que, de antemano, se sabía o debía suponerse iban a ser violados.

Mr. Chamberlain tiene ocasión ahora de meditar. Y aunque se halle a la cabeza del Gobierno inglés con el exclusivo objeto de amparar los crímenes de Italia y Alemania y servir los intereses del capitalismo, la lección de Blum no le pasará desapercibida.

Por lo menos ahora, no podrá justificar su posición en el hecho de que la misma sea compartida por el ex Presidente del Consejo de Ministros de Francia, el cual representa al sector moderado del socialismo en la vecina República.

Aprobar la proposición presentada por la Comisión Permanente de esta Central referente a la adquisición de sacos para el empaque de harinas de la forma que a continuación se detalla y fijando el precio de cada uno a 1'50 pesetas:

a) Que todos los panaderos entreguen a las Consejerías de Abastos los sacos que tengan en su poder, abonándose desde luego, su importe.

b) Que a medida que las Consejerías vayan recibiendo dichos sacos, los entreguen a los fabricantes de harinas los que abonarán su importe; y

c) Que a partir de la aprobación de esta proposición, todas las tahonas de la isla vendrán obligadas a entregar semanalmente a las Consejerías de Abastos igual número de sacos como de llenos les hayan entregados.

Acordar pase a estudio de la Ponencia de Compra de Víveres y Distribución la modificación de los precios de pescado hecha por la Sección de Obreros Pescadores de las Sindicatos U. G. T. y C.N.T. de esta localidad.

Acordar designar a la Ponencia de Compra de Víveres y Distribución para que estudie e informe sobre posibilidad de exportar la manzanilla que se produce en esta isla.

### Comandancia Militar de Mahón

A partir del día de mañana y en el día y horas que se determinen por el señor Delegado Especial de Hacienda, se harán efectivas las cantidades que se relacionan a continuación:

#### ATENCIÓNES CORRIENTES DE OTROS MINISTERIOS

Clases Pasivas, 100.000 pesetas; Miguel Mascará, Delegación Gobierno, 2.949'99; Smaragdo Méndez, Instituto, 20.958'33; Jorge Gomila, Maestros, 42.092'36; José Ruiz, Correos, 19.173'83; José Vidal Carteros, 6.633'43; Juan F. Sosa, Justicia, 21.752'26; Juan Bonnin, Prisiones, 708'33; Apolinar Blanco, Seguridad (G. U.), 33 mil 689'31; Juan de la Torre (Seguridad G. C.), 13.255'77; Luis Mayayo, Carabineros, 39.867'15; Pedro Orfila, Obras Públicas, 1.166'67; Miguel Mesquida, Obras Públicas, 8.032'48; Ricardo Quadrado, Sanidad, 12.916'68; Jaime Monjo, Hacienda, 2.994'64; José Llambías, Aduana de Mahón 2.000; Jaime Mayens, Aduana de Ciudadela, 439'17; Salvador Montesinos, Subdelegación Marítima, 11.951'70; Fernando Olivar, Agricultura, 1.749'90; José M.ª Jansá, Meteorológico, 650; José Rives, Comisario de Guerra, 510; Manuel García Maldonado, Porteros de Ministerios, 2.000.—Total, 345.492'13 pesetas.

### Alcaldía de Mahón

Se pone en conocimiento de los padres y familiares de los niños que en el día de ayer salieron de esta ciudad para las Colonias Escolares, que todos ellos han quedado debidamente instalados y atendidos en las mismas.

Al propio tiempo se hace saber para satisfacción y conocimiento de las respectivas familias que en este Ayuntamiento se organizará una sección en la que se centralizarán todos los envíos, tanto de paquetes como de correspondencia que se interese remitir a cualquiera de las Colonias, como igualmente se organizará el reparto de correspondencia y paquetes que desde aquéllas remitan los colonos a esta Ciudad, para sus padres y familiares.

Lo que se hace público para conocimiento y satisfacción de los interesados.

Mahón 2 Julio 1938.—F. Pons Carreras.



### Federación Local de Sociedades Obreras

U. G. T.

### CONVOCATORIA

Mañana domingo, día 3, a las nueve de la mañana y en el salón grande de la Casa del Pueblo, tendrá lugar la reunión del Pleno Extraordinario Ampliado, para tratar del siguiente orden del día:

Apertura del Pleno por la Comisión Ejecutiva. Presentación de credenciales. Elección de Mesa de discusión integrada por un Presidente, un Vicepresidente y dos Secretarios. Lectura y aprobación del acta del último Pleno ordinario. Memoria de la gestión de la Comisión Ejecutiva correspondiente al primer semestre. Estado semestral de las cuentas de ingresos y gastos. Gestión de nuestros representantes en diversos organismos. Adopción de los nuevos Estatutos acordado para las Federaciones locales por nuestra Central sindical. Proposiciones de la Comisión Ejecutiva. Proposiciones de las Secciones. Asuntos urgentes Clausura del Pleno.

### Colonias Escolares

Ayer partieron para las Colonias Escolares, la primera expedición de niños y niñas de las Escuelas Nacionales de esta ciudad.

Los pequeños, salieron en autobuses desde la plaza de la República acompañados de sus profesores y profesoras, siendo despedidos por los familiares, y por el Delegado del Gobierno, Alcalde, Presidente del Consejo Local de 1.ª Enseñanza y varios consejeros municipales.

Nos informamos, que este año será mayor el número de niños y niñas que asistirán a las citadas Colonias, situadas todas ellas en salubres parajes de la isla. Celebramos la acertada medida tomada por nuestras autoridades, cual es la de incrementar el funcionamiento de las Colonias Escolares, lo cual redundará en beneficio del desarrollo físico de los futuros ciudadanos.

### Secretariado Antifascista de Mallorca

Se recuerda a los afiliados que mañana domingo, día 3, a las diez y media de la mañana, se celebrará Junta General ordinaria, rogando la asistencia de todos,



# La dura presión enemiga es contenida por nuestros soldados y los ataques y contraataques se suceden en el frente de Levante sin que los facciosos a pesar de intenso apoyo de su material, puedan obtener ventaja alguna

## Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

**ESTE.**—En las últimas horas de ayer fué totalmente rechazado un intento de golpe de mano del enemigo contra nuestras posiciones de la Sierra del Bosque en el sector de Llavorsí.

**LEVANTE.**—Ha continuado el intenso combate en todos los sectores de este frente.

En el sector de la Puebla de Valverde nuestras fuerzas recuperaron brillantemente la cota 1321 al Sur de La Muela.

En la zona de Ribesalbes el enemigo ocupó Fuente de la Peña que había sido conquistado por nuestras fuerzas durante la noche.

En el sector de Belchí, a pesar de la tenaz resistencia de las fuerzas españolas, el enemigo, al que apoya la invasión extranjera, fuertemente protegido por aviación y tanques consiguió la ocupación de Belchí y vértice Solach y La Gorreta. También ocuparon Los Mallaes, pero nuestras fuerzas lo reconquistaron en un contraataque, capturando prisioneros y material.

En los demás frentes, sin noticias de interés.

### AVIACION

A las 22'41 horas de ayer, dos hidros bombardearon los pueblos de Castelldefels, Garraf, Gavá y Vilaboy, causando víctimas y daños.

A consecuencia del bombardeo realizado ayer por la aviación extranjera contra la población civil de Badalona, han sido recogidos hasta el momento 60 muertos y 144 heridos.

Un comentario del «Boletín Decenal» del Estado Mayor español

Barcelona 29.—«El Boletín Decenal» de Sección de Información del Ejército de Tierra, tratando en su último número de la situación militar, escribe:

«Los redactores militares de los periódicos alemanes y los redactores diplomáticos de los periódicos ingleses están de acuerdo en reconocer que la resistencia del Ejército español en el frente de Levante al ataque, para el cual Italia y Alemania han acumulado últimamente tantos medios, hace sentir sus efectos y destruye los planes de las potencias invasoras. Más que nunca repercute en el plan diplomático la acción de los soldados en el frente. La pérdida de Castellón por ejemplo, después de la tenaz y valerosa lucha que detuvo durante semanas al enemigo, ha demostrado a los ojos de éste, a los que mueven las piezas sobre el tablero, que las dificultades para obtener la victoria en su invasión de España, aumentan en lugar de decrecer a medida que el tiempo pasa.»

Después de haber acusado a la política de no intervención de dejar desarmada a la República, mientras que permite el desembarco de hombres y material para los rebeldes, el artículo termina diciendo: «Toda la España libre se encuentra ahora en ple de guerra frente a los invasores: todo se hace por el Ejército y para el Ejército. Hay y habrá todos los soldados necesarios para resistir hasta que Hitler y Mussolini se convenzan de esta vieja verdad europea: que una guerra en España es un mal negocio.»

### Un comentario de Gabriel Peri, sobre el plan Perth-Ciano

París 1.—Peri preguntaba esta mañana en «L'Humanité» si Francia puede aceptar el plan Perth-Ciano relativo a un solo puerto de seguridad: el de Almería. La aceptación de ese plan significaría para Francia colaborar al bloqueo de la España republicana.

En el mismo periódico el senador Marcel Kaxim ataca con violencia a la prensa derechista francesa que se coloca frente a Francia al tomar partido en favor de Mussolini en los ataques contra el «statu quo» del Mediterráneo sin tener en cuenta que en la misma España facciosa aumenta la indignación contra los italianos y los alemanes que se han establecido en los Pirineos, en las Baleares y en las Canarias.

### Todo cuanto sucede en Tetuán es conocido y propagado y ello tiene desconcertados a los rebeldes

Tánger 29.—Las autoridades de Tetuán andan muy desconcertadas por el hecho de que todos los acontecimientos que se desarrollan en esta zona y que se deseaba tenerlos secretos, son regularmente conocidos y propagados. Así las medidas ya existentes, han sido considerablemente reforzadas, y todos los viajeros que entran o salen del territorio rebelde, son sometidos a un registro muy severo. Se han producido incidentes violentísimos en ciertos puntos de la frontera, pues los puestos de policía pretendían que los marroquíes debían ser sometidos al más riguroso examen por parte de la Guardia Civil.

La vigilancia de la policía, se ha extendido igualmente a los domicilios particulares, donde se espera descubrir emisores radiotelefónicos clandestinos.—(A. E.)

### Tres jefes de Falange marroquí, detenidos

Tánger 29.—Según las declaraciones de un evadido de la zona facciosa, el jefe regional de Falange en Marruecos ha celebrado una entrevista con los jefes locales falangistas de Tetuán y Ceuta. En la reunión ha sido sometida a discusión la tirantez que existe entre los naturales y las fuerzas extranjeras, manifestándose el deseo de luchar contra las mismas. Los tres jefes falangistas que celebraron esta reunión, fueron detenidos.

Los militares españoles de la zona facciosa, no aceptan el reciente decreto imponiendo el saludo militar al estilo fascista, porque lo consideran una ofensa a su patriotismo y luchan continuamente por el restablecimiento del saludo militar monárquico.—(S. R.)

### Instructores militares alemanes, llegan a Tetuán

Tánger 29.—Han llegado a Tetuán 40 instructores militares alemanes, procedentes de la España rebelde.—(S. R.)

### Los facciosos detienen a varios sudamericanos porque se niegan a incorporarse a las filas rebeldes

Gibraltar 29.—Cincuenta extranjeros, sudamericanos en su mayor parte, han sido detenidos en La Línea, esta mañana, por negarse a alistarse en el ejército faccioso. Esos extranjeros habían sido invitados por las autoridades militares, que los habían dirigido un llamamiento urgente. Ayer cierto número de argentinos, se evadió de la zona facciosa llegando a Gibraltar.—(S. R.)

### Ahora se espera la contestación del Gobierno holandés

París 30.—«Paris Soir» dice que la Comisión de encuesta de los bombardeos de poblaciones civiles, no ha salido aún para Tolouse, porque se espera la contestación del Gobierno holandés.—(S. R.)

### Navios británicos a Palma de Mallorca

Gibraltar 29.—Los destroyers británicos «Imogon» e «Isis» han salido esta mañana para Palma de Mallorca.—(A. E.)

### La política de Mussolini alrededor de la guerra española vista por el «News Chronicle»

Londres 29.—La gran publicidad dada a la conferencia de Mussolini celebrada con sus jefes militares, es principalmente destinada a reforzar la posición del primer ministro, dejando entrever amenazas de guerra, escribe Vernon Bartlett en «News Chronicle».

El colaborador del órgano liberal señala, en efecto, que gracias a esta especie de chantaje de guerra, Chamberlain se verá quizás en mejor posición en el momento de responder a preguntas embarazosas en la Cámara de los Comunes. Añade que nada ha cambiado la voluntad de Mussolini de asegurar la victoria de Franco, que debe ser encorajinado, según los términos del «Terere» que cita, «por todos los medios posibles». Según Bartlett, el Duce sigue convencido que no pueda permitir modificación de hostilidades que implicaría la orden de poner fin a los bombardeos de las poblaciones civiles y a buques mercantes. El periodista da las razones siguientes:

1.ª La situación en la España rebelde deviene cada vez más seria. No se pueden reclutar marroquíes que se niegan a salir para España y el odio crece contra todos los extranjeros.

2.ª La situación interior en Italia deviene tan difícil que el Duce debe hacer entrar en vigor el pacto anglo-italiano tan pronto como sea posible, en la esperanza, probablemente justificada, que aquello le permitirá obtener

créditos, por una forma u otra y mejorar la calidad del pan. Ha tenido que comprender que un pueblo no puede vivir solamente de juegos de circo.

3.ª El Presidente Negrín parece haber llegado a desear todo señalamiento de debilidad y encontrarse en una posición más fuerte que nunca. Parece ahora increíble que en el caso de reveses militares, la rendición del Gobierno es imprevible.

«Resulta de ello—concluye Chamberlain—en el pensamiento de los diplomáticos eminentes de Londres, que Mussolini se verá obligado dentro de una o dos semanas, a intentar las medidas más draconianas con objeto de poner fin a la guerra. Lo único que lo detiene es el temor que se manifiesta abiertamente los medios italianos, de ver a Chamberlain denunciar por sorpresa el pacto anglo-italiano o se obligado a hacerlo si tales medidas son tomadas.»—(A. E.)

«La viciosa costumbre de denigrar al Gobierno, toma las proporciones de una enfermedad endémica—según «Boinas Rojas» de Málaga—

Gibraltar 29.—El periódico «Boinas Rojas», de Málaga, deplora la viciosa costumbre de denigrar al Gobierno que en el español adquiere las proporciones de una enfermedad endémica: él lo lleva en su sangre, esta sangre que es necesario purificar.

Es lamentable—añade el periódico—que se encuentren gentes que insinúan la mejor objeción a la extraordinaria labor de mejoramiento y elevación que realiza el Gobierno. El que escucha es tan culpable como el que murmura, si a esta murmuración no impone el correctivo de algunos contundentes puñetazos sobre la boca venenosa.—(A. E.)

## CINE CONSE

SABADO a las 6'30 y 10  
DOMINGO a las 3'45, 6'30 y 10  
MARTES A LAS 6'30 TARDE  
GRANDIOSO Y EXTRAORDINARIO  
PROGRAMA

La comedia de lujo por  
CONSTANCE BENNET

### Cocktail de celos

y el gran film del Ceste, por TOM

### El ocaso del terror

Muy pronto... Por fin... lo esperamos

### La Nave del Odio

### SALON VICTORIA

SABADO a las 6'30 y 10  
SABADO a las 6'30 y 10 noche en p  
LUNES a las 6'30 y a las 10

### Programa extraordinario

La documental de la guerra

### GUERNIC

y la super-comedia frívola y alegre

### Anny se divierte

por la bellísima ANNI ONDRA

y ANDRE ROA

AVISO: Los abonos no refi  
DOS HORAS antes de la sesión, se  
veñidos al público.

## Francisco Robert Llabrés

Falleció en cumplimiento de su deber el día 20 de Mayo a la edad de 27 años

### E. P. D.

Su desconsolados: esposa e hijo, madre, hermanos, sobrinos, tíos, primos y demás familia tienen el sentimiento de participar a sus amistades tan sensible pérdida.

Mahón 1.º Julio 1938.